

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABOÑO

España 1 25
Extranjero (Unión Postal) 2 50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10

Edición de la noche

LAS DEFENSAS DE PALMA

Ante la realidad

No conozco el plan de las defensas de Palma en proyecto, me faltaría, aún conociéndolo, autoridad para juzgarlo. La R. O. de Mayo último concediendo a Palma lo que tantos años usufructuó Guerra, ha colocado sobre el tapete el problema de las defensas militares.

La batería cuyo emplazamiento en el bosque de Bellver, era á juicio del general Ortega un obstáculo para el cumplimiento de la donación real, que tanto agradece á don Alfonso XIII el vecindario de Palma, formaría parte, si el proyecto pasara á vías de ejecución, de la línea de defensas terrestres que se desarrolla sobre una curva cuyos extremos se apoyan en las baterías de costa de San Carlos y Torre de en Pau.

Forman estas defensas hasta cuatro ó cinco fuertes, dos por lo menos de ellos es el llano de levante que defenderían la línea férrea central, uno en lo alto de Na Burguesa, y el último intermedio entre éste y San Carlos, emplazado en la depresión del terreno que forma el cauce del Torrent de Mal Pas el cual separa el bosque de Bellver del altozano en que se asienta la ermita de la Bonanova.

Sabidamente dispuesto estará el plan militar de defensas, á grandes rasgos expuesto, pero, ¿quién han venido á modificar recientes experiencias?

Virgen quedó en Port-Arthur, la segunda línea de fuertes; ocupada la altura de 203 m, y uno de los fuertes del sector Norte de las defensas, la plaza rusa se rindió.

Sirvieron de algo para la defensa de la Isla de Cuba las baterías de la Habana?

Cuatro mercantones, sin mas artillería que el cañón para anunciar la entrada ó salida de los puertos bastaron á sostener el bloqueo eficazmente.

¿Qué ocurriría en Mallorca con un magnífico puerto natural indefenso á pocas millas (el de Cabrera) donde podrían establecerse factorías y grandes depósitos de carbón para la Escuadra bloqueadora?

¿De qué sirven en la Mola de Mahón las admirables galerías aspilleras de los frentes de tierra después de construídas las baterías del Alto Clot y del Esperón?

Si la marina, sin alianza, la defensa de las Baleares sería un sacrificio inútil, estéril.

La batería de obuses en Bellver y los fuertes de tierra están llamados á pasar un proyecto al Museo de artillería.

No hay por qué, ni para qué, librar tempestades en un vaso de agua.

X. X.

LA PARTIDA DE DOMINO

Cuento

Guita está en casa. Guita se fastidia. ¡Es pequeña aun la pobre Guita, apenas tiene cinco años, y siente ya profundo pesar!

Su linda madre, á quien tanto quería y que nunca la dejaba sola, murió hace ocho días.

En vez de su vestido de encaje inglés con cinturón azul, le han puesto á Guita un ropaje completamente negro y feo.

«Completamente igual que un limpia-plumas», ha dicho la niña. «¿Vale la pena de ir limpia con semejante ropaje?»

La verdad es que Guita no va muy limpia, con el vestido lleno de manchas, enmarañados los rojos cabellos, surcada de lágrimas la pálida carita, enmascarada por sucias rayas, pues el ausente pañuelo ha sido reemplazado por sucias manitas que no son lavadas muy á menudo.

—¿Si mi querida mamá viera estas patas y estas uñas, ¡que horror!

Guita se las contempla...

—¿Pues también están de luto!

—Cansada de llorar, la niña se pone á cantar una canción muy linda que su

madre le había enseñado y que cantaba con mucha intención. Es la historia de un corderito abandonado en el corral y que balaba sin cesar:

—Bee, bee, bee, añora á mi padre, y á mi madre y mi hermanito y digo bee llorando, bee, bee, beee.—

También Guita añora á su madre— ¡oh! ¡mucho!—Al corderito se la devuelve al fin de la canción y entonces hace bee, riendo; pero de la Guita no está en la pradera. Se ha ido al Cielo... y está muy lejos para poder volver.

No tiene Guita hermanito, pero tiene un papá, y á éste es extraño que Guita no le añore. Si mamá hubiese visto llorar á Guita, como llora desde hace ocho días, la habría besado, abrazado, y hecho jugar y reír. En cuanto á papá, ¡sabe siquiera que tiene una hija? No se acuerda de mamá que se ha ido, ni de Guita que aun está aquí. Desde que se levanta, se pasea por los bosques; á la hora de comer, no levanta los ojos del plato, no corta la carne á Guita, y la desmenuza con los dedos. ¿Qué quieren ustedes que haga?

Cuando, al almorzar, Guita le ha pedido azúcar para la naranja, ¿le ha acercado el azúcarero? ¡Voiverá pronto, cuando ya haya oscurecido, se hundirá en su gran sillón y se meterá de narices en el periódico. Lo último en que pensará es que en el mas oscuro rincón de la sala hay un ser insignificante, muy desgraciado, que oprime con fervor contra su pecho el retrato de la linda mamá que se ha ido, y que le mira—, á él que no está triste, ni grita, ni llora—, con mirada de enojo.

—¿A papá, le detesto! ¡Vaya!— ¡Justamente en aquel momento llega el objeto de aquel odio.

Jacobo Lubry es hombre de cuarenta años, grave aspecto, mirada triste y enroscadas espaldas.

La muerte de su esposa le sorprendió en plena dicha, como un relámpago en día de sol. A su lado no había nadie, ni un pariente, ni un amigo á quien confiar su desesperación. Encerró en su interior la sangrienta herida del corazón y anduvo errando como en una pesadilla á través de los campos y de los bosques, siguiendo al fantasma de su querida difunta.

Regresa quebrantado al hogar despojado de la presencia querida, pero la siente flotar á su alrededor. Lo rodean y alucinan élvuvios que son «Ella». ¡Oh! ¡hablar, hablar de Simona con alguien soledad plagada de espectros y el silencio que se ve obligado á guardar, le ahoga. Lo presente, es la locura que le acecha, y la locura ¡Dios mío! sería perder la imagen querida, sería dejar de pensar en las líneas puras de su cuerpo, en la espesa mata de sus dorados cabellos, en el brillo de sus oscuros ojos tan alegres, en la frescura de sus siempre sonrientes labios, en su dulzura, sugraeia' sea juventud y su amor, á veces picaró, á veces apasionado, y en su risa ¡Dios mío!, su risa, cuyas sonoras nitas so los escapan ya de la memoria.... ¡Está ya debajo de la tierra aquella risa!

Un criado trae una lámpara, cierra los postigos y se retira prudentemente. Guita se cuela detrás del sillón de su padre.

—¿Es extraño, creo que papá lee el diario al revés!

Pero Guita no está muy segura de ello. No conoce mas que las grandes letras del título del periódico: Figaro, y tanto han cambiado las cosas desde que su mamá se fué, que podría muy bien ser que tal vez ahora escribieran Figaro en el final de la página.

Guita no ve mas que la cabeza de su padre, que sobresale por encima del respaldo del sillón.

—¿Toma, tiene cabellos blancos! ¿Cuántos?

Cuenta con los dedos: uno, dos, tres... hasta diez. A diez se acaba la cuenta. Papá tiene aun mas cabellos blancos, sin duda; pero Guita ya no tiene mas dedos para contar.

Guita se aburre. Encuentra aun dos lágrimas escondidas detrás de las pestañas y cerrando con fuerza los párpados las obliga á correr á lo largo de sus mejillas. Guita saca la lengua, las recoge y las encuentra saladas.

—¡Puah! ¡que malo!

Papá se vuelve:

—¿Qué haces, Margarita?

—Nada.

—Vete á jugar.

—¡Oh! no puedo jugar yo sola, contesta la niña con tono agresivo.

De repente, como iluminada por una idea súbita, exclama:

—¡Papá! ¡oh papá! ¡juguémos al dominó! ¡Será tan divertido!

Antes de que el absorto padre haya podido contestar, la chiquilla vacía con estrépito la caja del dominó sobre el tapete de la mesa. Aparta libros y periódicos, acerca la lámpara, da siete fichas á su padre, toma otras siete y después de un examen atento, durante el cual asoma una puntita de lengua entre los labios... anuncia triunfalmente: «¡El doble seis!»

El viudo pone maquinalmente un seis cuatro y mira á su hija.

Quita está delante de él, de rodillas sobre una silla, el cuerpo inclinado hacia la mesa, la fiera cabeza iluminada por la luz que la pantalla concentra sobre ella, y los ojos de avellana, brillantes por la alegría de poderse al fin divertir, se fijan en su contraintante.

—Los ojos de su madre, se dice Jacobo. Nunca lo había notado. Pero aquella criatura no piensa más que en jugar, nada vibra en su corazón. ¡Y mi pobre Simona que la ido latraba y la mimaba, no dejará ni un recuerdo en esterebro de muñeca!

El marido de Simona había sido un esposo muy enamorado y un padre bastante indiferente. Por otra parte, Simona cuyo generoso carácter encontraba medio de ser prodiga de cariño para su marido y exuberante de amor para su hija había monopolizado algo la educación y el cariño de la niña. Jacobo, mas amante que padre, vivía absorto en el amor de su mujer y concedía poca atención á la niña, la cual no se separaba nunca del lado de su madre y parecía un reflejo minusculo de aquella hermosa criatura, brillante de juventud y alegría.

—¡Oh! ¡si pudiera oírte otra vez, Simona!

Guita se pone á reír:

—¡Pero, papá, pones un cuatro y ha de ser un blanco!

—¡Aquella risa es la de Simona!

Era aquella serie de notas cristalinas que lanzaba en sus explosiones de alegría; era el leit-motiv delicioso y vibrante que anunciaba su llegada.

—¿Está aquí Simona, ó, quien puede, pues, poseer su mirada y su risa?

Jacobo, inconsciente, como si estuviera soñando, contempla á su hija.

Pero Guita se exaspera con este silencio.

Además, ha notado que su padre hacia fulleras, aprovechándose de la dificultad que tenía Guita en contar los puntos negros de las fichas para poner seises y cinco al lado de los unos y doses que ella jugaba:

—¡Esto es demasiado! exclamó.

Y el recuerdo de lo mucho que ha sufrido durante ocho días y la idea de que no había nadie á quien contarle, nadie que le consuele, provocan en la niña una crisis de cólera y de lágrimas.

Guita no sabe ya lo que se hace.

De una manotada echa por tierra el ruidoso ejército de fichas, pero se hace daño en la muñeca, lo que aumenta su cólera. Se levanta, patea y grita:

—¡Mamá, yo quiero á mamá, mamá, en seguida mamá!

Y como mamá no acude, Guita coge con ambas manecitas el tapete, tira con todas sus fuerzas, lo arranca de la mesa junto con todo lo que hay encima, libros, papeles, tintero y jarro de flores. La gran lámpara titubea, oscila y cae al suelo.

Salta una gran llamarada y se extingue después acompañada de una gran pestilencia de humo y de aceite. En medio de aquel terremoto, se encuentra Guita trémula, muda, tranquilizada y en completa obscuridad!

Pero ¡oh sorpresa! de repente dos grandes brazos la levantan del suelo y la abrazan fuertemente. Oye la voz de papá, que le habla igual que mamá:

—Guita, querida Guita, se prudente. También he tratado de encolerizarme para ver si lograba hacer volver á mamá, pero esto no es posible, créteme.

Y papá se sienta en el sillón, teniendo á su hijita en la falda, la besa y le dice con suavidad:

—Piensas, pues, alguna vez en mamá, nenita mía?

—¡Pero, papá, si no pienso en otra cosa!

—Pues bien, si tú quieres, hablaremos los dos de ella.

—¡Oh! ¡si quiero; no tendré pocas cosas que decirte...! Pero, papá, me he hecho daño en la muñeca y mamá no está aquí para curarme! ¿Sabes tú como se hace esto?

—Sí, me acuerdo, dijo Jacobo, y, conmovido por este recuerdo, coge el brazo, levanta un poco la manga y deposita un cariñoso beso sobre la parte dañada.

—Ya está curado, papá, dice la niña,

aproximándose á su padre. Escucha, cada noche repetiremos lo de hoy. Tiraremos la lámpara al suelo...

—¡Oh! ¡Guita mía!

—¡Sí, estaremos mucho mejor á obscuras. Hablaremos de mamá mucho rato, y entonces yo me sentaré en tu falda, me besarás suavemente en ambos ojos, así, y yo creeré que mamá ha vuelto!

—¡Yo también! murmuró Jacobo.

Apretó la niña contra su pecho, y posó sus trémulos labios en los ojos de Guita. Devotamente, en la obscuridad, besó aquellos espejos del alma de su hija, de aquella alma cariñosa y apasionada que acababa de revelársele y junto á la cual regularía desde entonces los latidos de su corazón.

SINCERE

Virtud heroica

Un fraile que se deja cortar pedazos de su carne

Un humilde capuchino de Burgos acaba de dar muestras de una admirable y santa abnegación.

Tratábase de curar en un hospital á una niña, cuyo cuerpo aparecía llagado por la acción del fuego.

Dijo el médico que sólo podría curarse aplicando sobre las quemaduras injertos de carne sana de otro ser humano.

Los padres de la enfermita prestaron se en el acto; pero el facultativo rechazó la oferta. La carne de los padres no servía para el caso.

El injerto había de ser procedente de persona de distinta familia.

Y entonces ofreció el fraile su cuerpo á la cruenta operación.

Cuantas veces fué menester cortar cortó el cirujano. Veintiseis trozos de carne reclamó la operación, y á cada trozo que le arrancaban, el hombre que se brindó á tan insignie obra de misericordia sonreía gozoso, mirando amorosamente el cuerpecito reconstituido con pedazos del suyo.

Después de este acto ejemplar asediaron al capuchino los reporters, para dar al público el nombre y circunstancias del caritativo religioso.

Según hemos visto en un periódico local, el capuchino contestó tan sólo á los requerimientos de la Prensa con esta frase:

—¿Para qué? No soy más que un fraile. El que debe saber cómo me llamo, ya lo sabe.

Este religioso, ilustre por su caridad y por su modestia, saldrá pronto camino de Abisinia, donde va á cuidar leprosos.

Tiene razón el colega que pide para él la cruz de Beneficencia. ¿Qué menos? Pero un hombre de tal humildad aspirará á más... aunque no en esta vida.

PALMA

La sociedad de Sóller «El Gas» ha acordado señalar los días 13 al 18 del próximo mes de Marzo y jueves siguientes de cada semana para el pago del dividendo de cuatro pesetas por acción.

Por el Juzgado de primera instancia é instrucción del partido de la Catedral de esta ciudad se saca á pública subasta una casa señalada con el número tres, de la calle de Remolares.

El día primero de Marzo próximo quedará abierto en la Depositaria pagaduría de esta provincia, el pago de los haberes de las clases pasivas correspondientes al mes actual, en la forma siguiente: Día 1.º á Retirados de guerra y marina; día 2.º Montepío Civil y Jubilados y día 3.º monte pío Militar.

Servicios prestados por la Guardia Civil:

La del puesto de La Pobra, da cuenta de haber detenido á tres sujetos vecinos de la misma, por daños ocasionados sin permiso de su morador en la pared de una casa de dicho pueblo.

En el Gobierno civil de la provincia estuvieron esta mañana con objeto de des-edir del señor Gobernador don Santiago Jalón el Coronel Jefe del quinto tercio del Instituto de la guardia civil, con el Capitan Ayudante del mismo tercio.

Acompañaba á dichos señores el teniente coronel Jefe de la Comandancia de Mallorca señor Gutierrez.

Durante la breve estancia en esta capital han pasado revista á la fuerza del referido instituto, de cuyo estado marchan satisfechos.

Entre los pasajeros que esta mañana han llegado de Valencia á bordo del va-

por correo *Lulio*, figuraban, don Juan Nebot, don Angel Boderia, don Manuel Durí, don José Miguel y doña Marina Rosich.

El vapor correo *Lulio*, llegado esta mañana de Valencia, ha sido portador de una partida de atunes y varias tortugas, cogidas en aguas de Ibiza, que por la tarde han sido remitidas á Barcelona.

De Ibiza han llegado esta mañana en el vapor correo *Lulio*, don Antonio Rafols.

En el vapor correo *Bellver*, han llegado esta mañana de Argel, don José Ventura, don Miguel Calafat, don Miguel Rostell, don Gabriel Mas, don Francisco Bosch, don Juan Gual, don Juan Amengual, don Jaime Pons, don Juan Ribas, don José Belmonte, don Salvador Luy y don Francisco Garcia.

Esta mañana una criatura que estaba sentada junto á un brasero, aprovechando un descuido de su madre, quiso levantarse, con tan mala fortuna que se cayó colocando una de sus manitas sobre el fuego produciéndose importantes quemaduras.

Inmediatamente pudo ser ocupada por un facultativo que por casualidad pasaba por la calle de la Alfarería, en la que ocurrió la desgracia.

Ha sido puesto á disposición del señor Juez competente otro vendedor de leche que fué sorprendido expendiéndola aguada.

El señor Administrador principal de Correos, nos participa que desde mañana, 26 del corriente, quedará provisionalmente instalada la Administración de esta capital, en el entresuelo y pisos principales de la casa número 22 de la calle de San Felio.

La conferencia de mañana del *Círculo Liberal* correrá á cargo de don Juan Mir, quien disertará sobre el tema *Nueva regeneración*.

Los dependientes de comercio celebran frecuentes reuniones para ver de conseguir de los patronos que todos las tiendas de esta ciudad se cierren á las ocho en punto de la noche.

En la «Gaceta de Madrid» llegada ayer á esta capital aparece una R. O. del ministerio de Hacienda, por la que se habilita la playa denominada Caea Fuerte de Almería, para el embarque de minerales y desbarque de carbón y otros artículos.

Esta tarde han salido para Barcelona en el vapor correo *Bellver* los tenientes de infantería señores Pueyo y Garcia, el coronel jefe del quinto tercio de la guardia civil y un capitán de dicho instituto.

Esta tarde ha sido conducida á su última morada el cadáver de la anciana señora doña Antonia Estelrich y Caimari tia de nuestro amigo don Gabriel Estelrich, Pbro., á quien acompañamos en el justo dolor que le embarga.

El señor Gobernador Civil de la provincia ha publicado una circular encareciendo á los Alcaldes de los pueblos que á continuación se expresan le remitan la estadística de las respectivas Juntas locales de Reformas Sociales.

Pueblos que se citan: Artá, Algaida, Binisalem, Búger, Campanet, Costitx, Deyá, Estallichens, Escorca, Esporlas, Inca, Lloseta, Puigpuig, Palma, Petra, Calvia, Manacor, Santsellas, Santa Eulalia, Santañy, Villa-Carlos y Villafranca.

Audiencia

Causa por lesiones

A las once y media de esta mañana se ha celebrado ante el Tribunal de lo criminal de esta Audiencia la vista de la causa instruida por el Juzgado del distrito de la Catedral contra Juan Mut Llompard, acusado del delito de lesiones á don Ricardo Pueyo, teniente del batallón de Cazadores de Barcelona.

La acusación estuvo á cargo del teniente Fiscal don Carlos de la Quintana.

Defendió al procesado el Abogado don Antonio Rosselló y Gómez.

Abierto el juicio, se dió lectura á las conclusiones formuladas por las partes procediéndose acto seguido al interrogatorio del procesado.

Este dijo llamarse Juan Mut Llompard, soltero de 20 años de edad de oficio zapatero.

A preguntas del señor Fiscal dijo que pasando por la casa donde vivía el teniente donde se estaba celebrando un baile, se paró un momento para ver bailar, y saliendo de la casa un oficial le

pegó una bofetada; que se marchó en dirección á su casa, pero al intentar retroceder fué maltratado de nuevo por el oficial de referencia, y que al hallarse á unos diez pasos de distancia le lanzó una piedra que hirió á otro oficial que estaba junto á aquél.

Comparció después don Ricardo Pueyo, que dijo que mientras se hallaba con otros compañeros junto al portal de su casa se sintió herido pero sin saber quién le había herido hasta después que se enteró de ciertas disputas habidas entre su compañero don Emilio Garcia y el procesado.

Afirmó que al ser agredido estaba junto á su compañero señor Garcia.

Don Emilio Garcia dijo que electivamente el procesado pasando por frente á su casa cometió ciertas inconveniencias por las que le reprendió y como le contestó le puso la mano en la cara; que más tarde el procesado lanzó una piedra hiriendo á su compañero señor Pueyo con quien estaba reunido juntamente con otros tenientes.

El señor Fiscal renunció á los demás testigos.

Terminado el periodo de las pruebas la defensa modificó sus conclusiones en el sentido de pedir que se apreciara al procesado la atenuante prevista en el artículo 1.º artículo 9.º del Código penal.

Concedida la palabra al señor Fiscal, mantuvo la acusación fundándose en la propia declaración del procesado.

Dijo que no podía apreciar la atenuante solicitada por la defensa por no ser el herido quien había maltratado al procesado y por lo mismo pedía para éste la pena de dos meses y un día de arresto mayor.

La defensa después de examinar detenidamente los hechos demostró que el procesado obró para vindicar una ofensa grave que había recibido en público, ofensa que estaba comprobada por la propia declaración del teniente Garcia.

Observó también que no estaba en el ánimo del procesado herir á otro más que aquél de quien había recibido la ofensa y terminó pidiendo para su defendido la pena de un mes y un día de arresto.

El señor Presidente declaró el juicio concluso para sentencia.

Toma de posesión

A las once de esta mañana ante el tribunal en pleno, tomó posesión del cargo de magistrado suplente de esta Audiencia el conocido abogado don Mariano Canals, por defunción del que lo fué don Pedro Ripoll.

Le felicitamos por tan merecida distinción.

Señalamiento

Para el lunes próximo á las diez y media de la mañana está señalada la vista con intervención del Jurado, de la causa por robo instruida por el Juzgado del distrito de la Catedral contra Miguel Catalá Ignaci y José Pujol Amengual acusados del delito de robo.

El hecho ocurrió á cosa de las diez de la noche del día 30 de Mayo del año último en que los procesados se dirigieron á la confitería propiedad de don Francisco Rosselló Miralles, calle de los Fideos número 2 de esta ciudad, cuando acababa de cerrar y no quedaba nadie dentro y fracturando una puerta que da al zaguán de la casa contigua, levantaron una tabla penetrando en el interior.

Una vez dentro se apoderaron del único dinero que había; 9'50 pesetas de un cenacho más una caja de hoja de lata con papeles sin valor, valorado todo en 10 pesetas siendo aquella misma noche aprehendidos, encontrando en poder del Miguel 4 pesetas en metálico y varias prendas de ropa.

El Centenario del Quijote en Palma.

Invitados por el Sr. Gobernador para tratar del modo como solemnizar el centenario del «Quijote», se han reunido esta mañana en el salón de la Diputación provincial las autoridades, representantes de corporaciones y entidades, y algunos periodistas.

Ha ocupado la presidencia el Gobernador civil señor Jalón, teniendo á su derecha al gobernador militar señor Montaner, al presidente de la Diputación Sr. Sacias y el vicepresidente Sr. Alcover y su izquierda al Sr. Obispo y al alcalde señor Planas.

El Secretario de la junta de Instrucción de Baleares, señor Bover ha dado lectura al telegrama del ministro de Instrucción pública al señor Gobernador para que trabaje en organizar festejos para el centenario y apuntando su deseo de que se construya una escuela que perdure el recuerdo del centenario de la aparición del *Quijote*.



DOÑA ISABEL CARDELL PARETS

VIUDA DE DON ANTONIO VIVES

HA FALLECIDO

E. P. D.

Sus desconsolados hijos Don Nicolás, Doña Josefa y Doña Juana, hijo político, hermana, sobrinos y demás parientes al participar á sus amigos tan irreparable pérdida les suplican asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el Inno 27 del corriente á las once de la mañana en la parroquial iglesia de San Nicolás.

Usó de la palabra el Sr. Jalón para ensalzar y enaltecer al inmortal autor del «Quijote», á Cervantes.

Habló de las múltiples ramas que abarca el universalmente celebrado libro y habló á los poetas, á los hombres de ciencia, á los hombres de armas, recordándoles á todos que el valer del manco de Lepanto tiene tantos prismas que todos pueden trabajar para honrar el centenario del *Quijote* motivos suficientes para dedicar su actividad ó su cooperación en honrar á Cervantes.

Terminó pidiendo la opinión de los allí reunidos respecto al pensamiento del ministro de levantar una escuela.

Don Manuel Guasp se mostró partidario de celebrar un certamen literario pictórico y musical, en el que los artistas de Palma pudiesen ofrecer las primicias de su ingenio para honrar á Cervantes.

Don Pedro Martínez opinó que lo principal es la construcción de la escuela, y para los festejos que se proyecten, él, como presidente de *La Protectora* ofrecía los elementos artísticos de la sociedad, previa consulta con la junta directiva.

El señor Guasp añadió que no era opuesto á la creación de la escuela pero que opinaba que debía celebrarse un certamen literario.

El director del Instituto, don Antonio Mestre dió cuenta de sus trabajos para la celebración de un certamen escolar.

Don Alejandro Rosselló se mostró ardiente partidario de la construcción de una escuela, diciendo que si bueno era un certamen, mucho mejor sería poder ganar una escuela, aquí donde tanta falta hacen.

El alcalde señor Planas explicó la cooperación que el Ayuntamiento está dispuesto á prestar en lo que atañe á la creación de la escuela.

El presidente señor Jalón á petición de los reunidos, nombró á los señores Planas, Guasp, Rosselló, Martínez y Mestre para formar la comisión nominadora de la junta directiva de los trabajos para el centenario del *Quijote*.

Dicha comisión propuso que la junta la formasen los señores Gobernador civil, Capitán General, Obispo, el Presidente de la Diputación, el de la Audiencia, Comandante de Marina, Delegado de Hacienda ó sean todas las autoridades y don Juan Alcover, don Mateo Obrador, don Eusebio Estades y don Andrés Torrens.

Quedaron nombrados dichos señores, y á propuesta de don Pascual Ribot se acordó que los señores que formaron la comisión nominadora formen parte de la Junta directiva.

La electricidad en Inca

Venidas todas las dificultades, arreglados los desperfectos, puestos en perfecto funcionamiento todos los aparatos, se anuncia para mañana por la tarde la solemne inauguración del fluido eléctrico de la compañía de *Gorch Blau* formada por don Antonio Bibiloni y C.^a

En el tren de las dos de la tarde partirán los invitados de Palma, llegando á Inca á las tres y media, yendo inmediatamente á la iglesia parroquial, donde se entonará un *Te-Deum*; después se trasladarán los invitados á la fonda de Jaer donde serán obsequiados con un banquete, regresando á la capital en el tren de las seis y media.

La ciudad de Inca espera ansiosamente la inauguración del fluido eléctrico. Mañana ha de ser para aquella ciudad un día de júbilo.

Lo de Bellver

Por el correo de hoy ha sido remitida al señor Ministro de la Guerra la exposición que por acuerdo de la Junta Magna se redactó solicitando que no se emplace en el monte de Bellver la batería indicada.

El número total de firmantes asciende á 86 y en ellos están representadas las fuerzas vivas de Palma.

A la lista de señores firmantes debemos añadir los siguientes:

J. Juliá, Presidente de la Sociedad «La Florencia»; Juan Albertí, por «El gorro Frigio»; Bartolomé Rotger, por la So-

ciudad de propietarios de imprenta y artes similares; Juan Malagrava, Presidente «Juventud Republicana»; Miguel Barceló, Presidente de la «Unión de Pintores y empapeladores»; Damian Ballester, Presidente de la Sociedad «La Razón»; José Gomila, Presidente de los carpinteros; Juan Colom, Presidente de la «Unión de aserradores»; Juan Torres, Presidente de la Sociedad «La Cordeleira»; Bernardo Alcover, Presidente de la «Flor del Cacao»; Antonio Arbona, Presidente de «Guarnicioneros obreros»; Rafael Colom, Presidente de «Hojalateros lampistas».

Juan Oliver, Concejal; Matías Compañy, Director de la «Económica amigos del país»; Juan Ramón Canónigo, Representante del Ilmo. Cabildo Catedral; Fernando Truyols, Director del Sindicato de riegos de la Huerta de Palma y Diputado á Cortes; Antonio Mestre, Director del Instituto General y técnico; Jaime Casanovas, Presidente del «Círculo de Obreros Católicos» de Palma; Pedro J. Matas, «Colegio Médico Farmacéutico»; Gerónimo Rius, por el «Fomento Agrícola de Palma»; Juan Florit, presidente de la «Sociedad de peluqueros y barberos».

Pablo Binimelis, por la Sociedad «Agrícola Industria de Electricidad»; R. Rosselló, por el «Crédito Balear»; Ricardo Roca, por la «Compañía Mallorquina de Electricidad»; Gregorio Vicens, Presidente del «Círculo Liberal»; Ricardo Roca, Presidente del «Círculo de Bellas Artes»; Miguel Maura, Rector del Seminario; Juan Ramis de Aireflor, por el «Diario de Mallorca»; Pedro Canet, Concejal.

Teatros Principal

El Místico atrajo anoche al Principal mucha concurrencia en los pisos altos y mucha más gente que de ordinario en palcos y butacas.

Mañana por la noche se repite el drama de Rusiñol, en cuya función según nos comunica la empresa, asistirá el genial artista catalán.

Por la tarde se representará la chistosa comedia *La doncella de mi mujer*.
Para el lunes se anuncia el drama en tres actos *La muerte civil* y la última representación de la celebrada obra de los Quinteros *El amor que pasa*.

De las islas Inca

A las seis de la tarde de ayer fué conducido á la última morada el cadáver del conocido é inteligente joven don Ramón Palliser Fiol, fallecido el día anterior, tras larga y penosísima enfermedad.

Por lo numeroso y distinguido de su acompañamiento, resultó éste una demostración de sentimiento general.

Sus honras fúnebres verificadas esta mañana en la Iglesia parroquial, han resultado una segunda edición del día anterior.

D. E. P. el finado, y reciba la familia nuestro pésame.
—Hubo cambio de programa en el debut verificado anoche en el teatro de la Sociedad «El Círculo».

Sustituyó al *Cuñao de Rosa La Señora Capitana*. Esta zarzuela y la anunciada *Traperera* tuvieron aceptable representación.

Ejecución deficiente resultó la de *Las Carceleras* por lo flojas que estuvieron algunas partes de la compañía, en la interpretación y ejecución de una obra de complicación musical como resulta la de que se trata.

Para las 8 y medio, estaba anunciada la función. Hasta una hora más tarde, no se levanta la cortina, y esto aun obediendo á las enérgicas protestas de los espectadores.

Con alguna más puntualidad por parte de la Empresa, no tendría esta que infringir la ley de teatros, que ordena el cierre de estos á las 12 y media, y los espectadores resultarían en ello más atendidos.—C.

24 Febrero 1905.

CATARROS bronquiales. El remedio más eficaz son las PASTILLAS MORELLO.

Notas del Mar

Sobre las siete de esta mañana dejó caer anclas en nuestro puerto fondeando en la primera andanada, el vapor correo *Lulio*, procedente de Valencia, con escala en Ibiza, con la balija, nueve pasajeros y carga general.

Dicho buque ha sido portador de una importante partida de sarda, idem de arroz, idem de salvaje y buen número de bocoyes de vino.

—Poco después lo ha efectuado el vapor *Bellver*, con procedencia de Argel, carga de efectos y 23 pasajeros.

—El pailebot *Virgen del mar*, tomará carga general para Barcelona.

—Ha salido para Barcelona la balandra *Maria Luisa*, con carga de efectos entre los cuales figuraban una partida de algarobas y otra idem de madera en tronco.

—El laúd *Catalina* que ayer se despachó por la Comandancia de Marina; hoy ha emprendido viaje para Portman.

—Ha llegado á Burriana el pailebot de esta matrícula *Dolores*.

—La polacra goleta *Barcho*, se encuentra en Valencia, á la carga para nuestro puerto.

—El pailebot *Los Amigos*, salido de este puerto, hace días para el de Ciudadela toma carga para Barcelona.

—La polacra goleta *Maria*, se encuentra en Barcelona como tambien el pailebot de esta matrícula *San Sebastián*.

—A la hora de costumbre á salido esta tarde para Barcelona, el vapor correo *Bellver* con pasajeros, conga general y la correspondencia.

—Se ha despachado para Cabrera, el vaporcito correo de este nombre.

Cultos

Para mañana Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en las Capuchinas en honor del Sagrado Corazón de Jesús y en sufragio de una difunta.

Exposición á las seis, á las diez Misa mayor cantada á voces con acompañamiento de armonium y sermón que dirá el R. P. Carceller. S. I.; por la tarde á las seis y media meditación, Trisagio cantado, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Catedral, por ser la Dominica de Sexagésima, á las diez y media Misa mayor solemne con sermón á cargo del M. I. señor don Nadal Garau, canónigo.

En Montesión Día de Retiro: Por la mañana á las diez lectura y misa, á las diez y tres cuartos meditación; por la tarde á las seis lectura y Rosario, á las seis y tres cuartos plática.

En el Socorro, á las siete y media, misa de Comunión general, á las diez Misa cantada por encargo de una persona devota de la Virgen Santísima, por la tarde á las seis y media Rosario exposición del Santísimo, coronilla cantada, sermón por el R. P. Vicente Velasco, procesión y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María
En San Jaime á Nuestra Señora de la Paz.

Para pasado mañana Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en S. Francisco en sufragio de las almas del purga orio: Exposición á las seis y media, acto continuo empezará un turno de misas hasta las doce; al anochecer se rezará la corona de la Virgen, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María
En el Socorro á Nuestra Señora del Socorro.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Desembarco japonés.—Próxima batalla naval.

Madrid 25 á la 0'50

Londres.—Un despacho de Tokio dice que se ha verificado un desembarco de tropas japonesas en el continente asiático con objeto de empezar los trabajos preliminares para el ataque á la plaza rusa de Vladivostok.

Recíbense noticias de que el almirante Togo, acompañado de los buques carboneros de su escuadra y de otros 25 que fueron capturados, se dirige al archipiélago Malayo para librar batalla con los buques del almirante Rodjevnoy.

Personajes enfermos

Madrid 25 á las 1'30

El Director general de Aduanas se retiró enfermo de la junta de aranceles que se es-

taba celebrando, por cuyo motivo se ha suspendido las reuniones de dicha junta hasta que se reestablezca dicho señor.

El duque de Nájera y el marqués Aguilar de Campó, continúan en el mismo estado en la dolencia que les aqueja.

Nuevos desórdenes.—El asesino del duque Sergio.

Madrid 25 á las 2'45

Varsovia.—En el día de hoy se han reproducido los desórdenes, entablándose nuevas luchas entre los huelguistas y las tropas.

Estos dieron varias cargas á los amotinados que intentaban libertar á los detenidos.

Moscú.—El asesino del gran duque Sergio sigue ocultando su nombre, negándose á declarar.

Se resistió á vestir el uniforme de preso Créese que dicho individuo es estudiante é hijo de una familia de aristocracia.

Escritores detenidos.—Muertos y heridos.—Peste bubónica.

Madrid 25 á las 2'45

San Petersburgo.—Anoche fueron detenidos catorce escritores que excitaban al movimiento revolucionario.

En las últimas batallas libradas en las calles las ciudades del Cáucaso se han registrado 700 bajas entre muertos y heridos.

Aden.—De 374 atacados de peste bubónica han fallecido 347.

Lucha entre armenios y musulmanes.—500 víctimas.

Madrid 25 á las 11

Londres.—En Baku continúan los desórdenes, cometiéndose por los amotinados graves desmanes.

Ha sido incendiada una casa pereciendo en ella 17 hombres y cinco niños.

Han sido acuchilladas muchas familias enemigas de los armenios.

Muchos matrimonios se negaron á alojar á los armenios perseguidos por los musulmanes, que han sido descuartizados.

Las víctimas son en número de quinientas.

Terminado el armisticio esperanse nuevas matanzas, pues aumenta la escisión entre ambos bandos.

Cable interrumpido.—Jefe leal detenido por el Roghi.

Madrid 25 á la 11'15

Málaga.—Dicen de Melilla que desde el martes el cable no funciona.

Los emisarios del Roghi participan que han capturado al jefe leal Bachir defensor de la alcazaba de Frajana, sin embargo, no ha sido confirmada dicha noticia, por cuyo motivo se duda de su veracidad.

Dispersando los grupos.—Estudiante detenido.—Amenaza de huelga.

Madrid 25 á las 11'20

Paris.—En Varsovia la policía, después de varias cargas, consiguió dispersar á la muchedumbre que rodeaba la estación de la vía férrea.

Viena.—Ha sido detenido un estudiante que disparó su revólver y pudo escapar.

Se dice que la policía amenaza con declararse en huelga en caso de que no se le aumente el sueldo ó se disminuyan las horas de servicio.

Moscú.—Los comerciantes reciben anónimos invitándoles á quitar el retrato del Czar que ostentan en sus establecimientos.

Se ignora el acuerdo que adoptarán dichos comerciantes.

Continúa el combate.—Bombardeo. Concentración de fuerzas.—Prisioneros rusos.—Marineros indisciplinados.

Madrid 25 á las 11'20

Paris.—Dicen de Tokio que en las inmediaciones del río Chaho continúa el combate.

La artillería rusa bombardeó á Lakatón.

El general Oyama ha ordenado la concentración de fuerzas para dar la gran batalla que se espera.

El número de prisioneros rusos que hay en el Japón, es de 44.400, entre ellos 616 oficiales.

Vladivostok.—Los marineros que se han indisciplinado, negándose á seguir embarcados, cometen toda clase de tropelías, habiendo resultado inútiles cuantas medidas se han adoptado para reducirles á la obediencia.

Declaraciones negadas.—Próxima batalla.

Madrid 25 á las 11'20

Paris.—El general ruso Stoesel defensor de Port-Arthur niega las declaraciones que le atribuye un corresponsal respecto á la rendición de dicha plaza á favor de los japoneses.

Se anuncia que brevemente se librará una importante batalla en el río Chaho.

Tokio.—Dicen que el Mikado considera importantísima dicha batalla, cuyo éxito, que se cree seguro, hará necesarias las negociaciones de paz.

Rigurosa censura.—Sobre la muerte de Gorki.—Nuevos retenes.

Madrid 25 á las 11'20

Paris.—En San Petersburgo la censura se ejerce de una manera rigurosísima.

Cunde la huelga en actitud pacífica.

Han vuelto á circular rumores sobre la muerte del célebre escritor ruso Gorki.

Como medida de prevención han sido reforzados los retenes de los edificios oficiales.

Entre armenios y musulmanes.—700 bajas.

Madrid 25 á las 11'30

Paris.—Dicen de Berlín que las batallas libradas en las calles del Cáucaso entre armenios y musulmanes han sido muy encarnizadas y sangrientas, luchando ambos combatientes con verdadera fiereza.

Se calculan en 700 los muertos y heridos recogidos en dichas calles.

El ministro de Hacienda y la ley de alcoholes.

Madrid 25 á las 14'10

El ministro de Hacienda, señor García Alix es partidario de la ley de alcoholes, creyendo que durante el primer año de su implantación se cubrirá la cantidad calculada en presupuesto por el señor Osma; y que únicamente se necesita que se supriman los gravámenes que pesan sobre algunos artículos sin ventaja alguna.

Añadió que dentro algunos años aumentará la riqueza y con ella los beneficios del Tesoro á consecuencia de la vigente ley de alcoholes.

Aplicación de la gracia de indulto

Madrid 25 á las 14'15

La «Gaceta» publica una Real orden haciendo extensiva la aplicación del decreto de indulto á los mozos prófugos que presenten sus instancias á los ayuntamientos ó á las comisiones mixtas de Reclutamiento, y á los que residan en el extranjero presentando sus solicitudes á los cónsules respectivos, cuyos mozos podrán redimirse ó axegar las excepciones que les asistan

para eximirse del servicio activo de las armas.

Una entrevista.—Nieves que desparecen.

Madrid 25 á la 14'20

El ministro de Estado, señor Ramírez de Villaurrutia y el embajador de Inglaterra han visitado al presidente del Consejo señor Villaverde, mostrándose reservados.

Se cree que lo tratado en dicha entrevista ha sido sobre el viaje regio al extranjero.

En Linares, Palencia y Santander van desapareciendo las nieves.

Reformas del Código penal y organización de Tribunales.

Madrid 25 á las 14'25

El periódico *La Correspondencia de España* publica un *interview* celebrado con el ministro de Gracia y Justicia, señor Ugarte, diciendo que éste llevará á las Cortes, las bases que tiene redactadas para la reforma del Código penal vigente y sobre organización de los tribunales de justicia.

Huelga reanudada.—Las cuencas carboníferas de Mons.

Madrid 25 á las 14'30

Paris.—Dicen de San Petersburgo que se ha reanudado la huelga de los obreros de la fábrica de Pontilloff.

Ha sido enviado un destacamento de cosacos para proteger dicha fábrica.

La situación de las cuencas carboníferas de Mons es muy grave.

La huelga continúa.

Escuadra japonesa reforzada.—Provisiones rusas destruidas

Madrid 25 á las 15'30

Paris.—El generalísimo del ejército ruso Kuropatkin informa que 20 torpederos japoneses y un crucero marcharon á reforzar la escuadra japonesa que bloquea á Vladivostok.

Los bandidos kunguses han destruido los almacenes que guardaban las provisiones de los rusos.

Se asegura que han quedado destruidas las existencias para dos mil hombres suficientes para dos meses.

Reformas de los aranceles

Madrid 25 á las 16'20

En las últimas sesiones celebradas por la ponencia de la junta de aranceles, se acordó ampliar la clasificación de la clase número 2 A incluyendo en ella muchas partidas nuevas.

Solamente en los derechos sobre los hierros se han aumentado ochenta partidas, detallándose además la trefilería, quincalla esmaltada.

El material para ferrocarriles y puentes quedan lo mismo.

En esta última partida no se ha hecho más que clasificar dichos materiales sin fijar derechos.

Mencheta

Espectáculos

Teatro Principal

Función para mañana tarde.—La doncella de mi mujer.
Noche.—El Místico.

Teatro Lírico

Grandes bailes de máscara para mañana á las doce de la noche.

La Protectorsa

Función para mañana.—A beneficio del actor de carácter José Ferrán: Los Hugonotes, El primer cuadro de Juan José, El Gorro Frigio y Viva mi niña.

Asistencia Palmesana

Función para mañana.—A beneficio de la tiple Doña Juana Román: Carceleras, El Mozo Cruo, segundo cuadro de Enseñanza Libre y El Monaguillo.

OFICIAL BARBERO

Se necesita uno que sepa su obligación, en la Peluquería de Vda. Gelabert (antes Millan).

Tip. lit. de Amengual y Muntaner.